

**NEGARA DAN GLOBALISASI  
DALAM PERSPEKTIF FRANCIS FUKUYAMA**

**SKRIPSI**

Diajukan sebagai syarat untuk memperoleh gelar kesarjanaan S-1  
Pada Jurusan Hubungan Internasional Fakultas Ilmu Sosial dan Politik  
Universitas Muhammadiyah Yogyakarta



Disusun oleh :

**NUGROHO NOTOSUSANTO  
(20020510141)**

**JURUSAN ILMU HUBUNGAN INTERNASIONAL  
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK  
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH YOGYAKARTA**

**2007**

## HALAMAN PENGESAHAN

Skripsi ini berjudul:

**“NEGARA DAN GLOBALISASI  
DALAM PERSPEKTIF FRANCIS FUKUYAMA”  
 (“State and Globalization on Francis Fukuyama’s Perspective ”)**

Disusun Oleh :

Nama : NUGROHO NOTOSUSANTO

NIM : 20020510141

Skripsi ini telah dipertahankan dalam ujian pendadaran dan dinyatakan lulus dan disahkan di depan tim Penguji Jurusan Hubungan Internasional Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Muhammadiyah Yogyakarta

Pada:

Hari/Tanggal : Sabtu / 3 November 2007

Pukul : 09:30 WIB

Tempat : Ruang Ujian Jurusan HI.B

Tim Penguji:

  
Ade Marup Wiraseni, S.IP

  
Drs. Harwanto Dahlan, MA

  
Dian Azmawati, S.IP

Kamu (umat Islam) adalah umat terbaik yang dilahirkan untuk manusia  
(karena kamu) menyuruh yang makruf dan mencegah dari yang  
munkar dan beriman kepada Allah...  
(QS. Ali Imran : 110)

Dari pada Setengah-setengah,  
lebih baik tidak sama sekali  
Karena waktu tak akan terulang  
(Gus Nur)

Lebih Baik Terasing Dari Pada Tunduk pada Kemunafikan  
(Sho Hok Gie)

Terima Kasih sudah menjadi insprasi perjuangan hingga tulisan ini terwujud.  
 Perjuangan belum selesai, penindakan masih merajalela  
 Satuan Tekad: L. J. W. W. J. W.

tidak beruntung

**Teman-teman senasib sepejuangan Dan Ummat Dunia Yang**

Jilangkang keraguan, hapus duka lama, gapai cahaya masa depan  
 Terima Kasih atas kesetiaan, kegigihan, kesabaran dan durungannya.

**My True Love Sri Wahyu Widati, Semoga Allah SWT meridhoi taarif yang**

Raih cita-cita setinggi mungkin, Mas sayang dek Nur

Terima Kasih untuk semua kesetiaan dan Kesabarannya

**Adikku Siti Nurhasanah, Tetap senyum dan semangat ya**

Semoga dengan karya ini mampu mengurangi 'dosa' anda

tidak akan mampu kubalas sampai kapanpun

**Ibunda Siti Maryatun, Belian kasih sayang dan etos kerja keras bunda**

Mengjadi Penuh untuk selalu maju menapaki masa depan  
 Terima kasih untuk segala cucuran keringatnya.

Cinta & semangat hidup yang Ayah berikan

melimpahkan rahmat & kesehatan untuknya, Amin.

**Ayahanda Sukatno, Semoga Allah SWT melapangkan hati,**

**Skripsi ini Nugroho persembahkan untuk :**

## KATA PENGANTAR

*Assalamu'alaikum Wr. Wb.*

Tiada kata yang pantas dituturkan selain kalimat pujian dan syukur atas segala rahmat yang diberikan Allah SWT kepada penulis, dan ummat manusia seluruhnya. Di tengah segala ujian, dan bencana kamanusiaan yang menggurita, kita masih mampu berbuat yang terbaik untuk kemaslahatan ummat. Skripsi ini bukanlah hadiah 'wah' yang dapat menyembuhkan bangsa atas luka yang diderita, tetapi skripsi ini adalah bentuk lain dari kecintaan penulis terhadap bangsa yang telah ditindas lama.

Tapak langkah pelan penulis tak akan sampai pada ujungnya, tanpa iringan jejak langkah sang maestro Muhammad SAW. Keteladanan beliau selalu kontekstual oleh zaman apapun yang kita hadapi. Di samudera Indonesia ini, diperlukan ketegasan untuk mengarungi jejak perjuangan sang nabi agar bangsa pertiwi ini tidak tersesat. Sudah menjadi kelumrahan jika penulis ingin bertutur shalawat lewat hati atas kepemimpinan yang Ia berikan kepada ummatnya. *Allahumma sholli 'ala Muhammad Wa 'ala Ali Muhammad.*

Bagi teman-teman yang pernah aktif di barisan *bendera merah*, dan di *garis pelajar kuning*, atau kawan di himpunan jurusan atau rekan-rekan di ikatan negeri hijau mungkin akan bertanya-tanya; mengapa penulis mengangkat pemikir yang dikenal sangat mendukung garis liberal ini. Skripsi ini penulis sajikan sebagai ajakan agar kita tetap kritis dan tidak menutup diri dengan pikiran-pikiran mereka. Sehingga kita akan mengerti bagaimana pola mereka mengemas globalisasi. Semoga skripsi ini menjadi bagian dari menu hidangan keilmuan yang bisa mewarnai wacana gerakan yang kita usung.

Skripsi dengan judul *Negara dan Globalisasi dalam perspektif Francis Fukuyama* ini, ditulis sebagai salah satu prasyarat untuk meraih gelar kesarjanaan Strata-1 (S1) pada Jurusan Ilmu Hubungan Internasional Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Muhammadiyah Yogyakarta. Karena itu pada kesempatan ini ijinlah penulis menghaturkan banyak ucapan terimakasih bagi semua pihak yang telah memberi inspirasi tulisan dan membantu kelancaran penulis dalam menyelesaikan tulisan ini:

- ❖ Bapak Ade Marup WS, S.IP, selaku dosen pembimbing yang bukan hanya mampu membuka inspirasi, tetapi juga dapat berperan santun laksana sahabat, Pesan bapak akan selalu saya ingat; *Dengan landasan etic, Hidup memang harus dinikmati saat muda.*
- ❖ Bapak Harwanto Dahlan, MA. selaku dosen penguji yang telah berkenan memberikan saran dan bimbingan kritis sehingga penulis dapat menyempurnakan tulisan. Semoga

- ❖ Pak Sugeng Riyanto, S.IP, M.Si, selaku dosen pembimbing akademik dan telah menjalankan tugas selaku Kepala Jurusan dengan baik. Semoga Allah SWT memberi jalan terbaik untuk menyempurnakan sunnah agama kepada bapak.
- ❖ Bu Dian Azmawati, S.IP, yang telah memberi semangat untuk berbahasa Inggris dengan baik, dan sudi menguji skripsi ini semoga HI *Interantional Class* semakin jaya bersama Ibu.
- ❖ Pak DR. Bambang Cipto, MA, yang telah mendedikasikan dirinya untuk kemajuan pengetahuan di UMY. Penulis yakin, PSPSP di bawah kepemimpinan bapak akan semakin hebat.
- ❖ Pak Husni Amriyanto, S.IP, M.Si. Bersama IMM saya rasakan pak Husni yang berbeda. Bersama bapak terasa tiada jarak. Terima kasih untuk penggemblengan mental kritisnya. Maju terus pak!
- ❖ Pak Bambang Wahyu Nugroho, S.IP. Bapak adalah dosen yang penuh daya kreasi. Menjelaskan tanpa menggurui, mengajak tanpa menyuruh. Semoga bapak dapat meneruskan studi lanjut, meski *capability* bapak telah mengungguli.
- ❖ Pak Surwandono, M.Si, keteduhan dan ketekunan yang bapak tunjukkan telah menjadi inspirasi untuk menghadapi hidup dengan bermakna. Dorongan menyelesaikan skripsi ini turut memacu semangat penulis. Sukses untuk gelar doktornya pak.
- ❖ Seluruh Dosen HI yang telah mendidik dan membagikan ilmunya kepada saya, ilmu yang bapak dan Ibu berikan ibarat air zam-zam yang tak kan pernah kering. Suatu saat saya akan menjadi seperti bapak/ibu; peneliti dan dosen.
- ❖ Pak Djumari yang selalu sabar menyapa mahasiswa, memberi dukungan moral kepada penulis terutama saat *injure time* pengumpulan skripsi. Maaf selalu merepotkan bapak, tapi tausiahnya akan selalu saya kenang pak!
- ❖ Sahabatku Tanto (Kemelaratan bukanlah kutukan, tetapi pemicu untuk mampu merubah nasib. Terima kasih telah menjadi bagian dalam hidupku. Ayo bangkit:Gusti Allah Ora Sare. Citra, yakinlah kau pasti menemukan yang terbaik. Mbak Ambar, makasih atas dukungan moralnya. Ustads Alwi, terima kasih atas filosofi waktu bak pedang-nya. Akhi Syam, kesabaran dan ketekunanmu mampu membuktikan bahwa kita dapat bersaing. Lia, ukhti yang cerdas, rajin, dan cantik terima kasih untuk diskusi ke-HI-annya. (Jangan ragukan kesetiaan mas syam, kalian tak terpisahkan) Kakangku Nukman, kau adalah perekat persahabatan ini. Keteguhan akan makna sahabat telah membuat ku tahu makna kesetiaan. Ayo gek dirampungke. Abang Fauzi, yang telah membimbingku untuk menjadi intelektual organik. Terima kasih atas pinjaman bukunya. Ku ingat pesan suci abang; *Ikuti Kata Hati Itulah Penolongmu Kelak*. Terima kasih sahabat, berkat kalian skripsiku benar-benar nyata.
- ❖ Sahabatku; Iskandar zulkarnaen yang telah gigih menghadapi hidup, di tengah kesibukan studi strata dua, akhi masih sempatkan mengedit skripsi ini. Doaku selalu ada untukmu di lautan dunia yang fana ini hingga kau temukan 'sahabat hatimu'.
- ❖ Kawan seperjuangan di IMM yang telah 'mendesakku' untuk segera menulis skripsi ini; Marta, Heri, Sulis, Zain, Trisna, Fathan, Miko, Patra, Arif, Faisal, Faris, Mirza, Nizar, Zaqi, Boim, Lukman, Fitri, dan kawan-kawan ikatan yang tak saya sebutkan semua di sini. Teruskan perjuangan di bawah panji ikatan.
- ❖ Kawan-kawan Komahi Yang Tekun membangun jurusan kita; Pak Gusrianto, Bu Niken, Diponegoro, Akbar (Thanks atas doanya), Faisal, Syam, Saiful, Zaenal (ayo buruan), Naufal, Eko Sudaryanto, Een, Syuham, Marta, Jamal, Dedek, Septi, Haritz, Kiki, dan semua pihak terlibat dalam membangun Komahi.

- ✎ Kanda-kanda di Ikatan; Mas Piet, Bang Irvan M, Mas Fajar, Aak hakim, mbak Anifah, Kang Iman, Terima Kasih atas sharing ilmu dan pengalaman dalam membangun gerakan. Rekan-rekan secara lain yang telah menjadi sumber inspirasi Mas Abdullah Sumrahadi (terima kasih atas ilmu yang dibagi), bang John (Bina Desa), bang Wigno, bang Fredi (Lmnd).
- ✎ Sesepuh Mbah Toro (Marhaen Sepuh Jogja), di desa Pakem Sleman. Keuletan membangun gerakan rakyat di markas pakem telah mengetuk kesadaranku. Matur Nuwun mbah.
- ✎ Kawan-kawan IMM DPD DIY; Khotib, hendra ( thanks atas kekeluargaan dan buku-bukunya), Deni, Huda, Saipul, Boi, Sobar, Hamka (sukron sudah perbaiki komputerku). Kawan-kawan DPD Jateng; cak Nanto, Hamdan, Kang Asep dan Udin, Rika Ratna Rosyada (Terima kasih untuk *taarufnya*) dan rekan-rekan lainnya. Kawan-kawan DPD Sumbar; Uda Toni, Uda Fedri, Nami terima kasih atas *trust* yang dibangun. Kawan-kawan DPD IMM Riau; bang Kiki, Sadri, Rahmani, Ikatan akan jaya dengan keteguhan dan keuletan kawan-kawan.
- ✎ Sahabat-sahabat seperjuangan di PP IRM; kang Rais, Kak Ira, Kang Asep, Kang Candra, Teh Herni, Mudzakir, Bachtiar, Alim, Mbak Aik, Apep, Budi Hamid, denden, Deni, Dian, Jailani (Semoga Allah memberi rahmat), Sanusi Ramadan, Odong, Danan, Mas Penyo dan Mas Ridwan Furqoni. Semoga perjuangan kita tak pernah berhenti membangun pelajar Indonesia untuk lebih kritis
- ✎ Teman-teman IRM DIY; Ari Kusuma Paksi (thanks telah menjadi saudara dan sahabat, semoga sahabat menemukan pendamping yang didambakan). Ridho, david, burhani, mahendra, mbak Tutik (semoga bahagia), Tria (selamat ya), Amron (advokad muda), Mbak daswati (guru teladan), Iskam, Dimas, Mas Fatah, Diyah, Putra batu bara, mas NKD dan kawan-kawan PD IRM se-DIY.
- ✎ Sahabat-sahabat di IRM Riau; Rizal, Leni, Infa, Izal, Bobi, dkk, Riau akan maju dengan kader yang Istiqomah, dan daya juang tinggi. IRM Sumbar; Tito, Dedi Warman kak Imel, (thanks atas loyalitasnya), bang Indra (IRM Jambi), Rasyid (IRM Aceh), Uda Putra, Lumibra, Rio IRM Sumut; Terima kasih untuk kesetiaan dan kegigihannya. 'Medan Juang' berikutnya menanti kita di lain waktu.
- ✎ Rekan-rekan di Majelis Reboan, Mas Sayuti (terima kasih atas internetnya), mbak Amah (sukses PHD-nya), mas Arif jamali, MAs Azis, Mas Amir, TAufik, Kang Hilman, Kang Asep, dan 'Romo'. Jaya Muhammadiyah Kultural.
- ✎ Sahabat-sahabat seperjuangan di IPR Yogyakarta Komisariat Rokan Hulu, Al pasirin (Semangat, kegigihan yang kawan bangun pasti berbuah hasil. Terima kasih untuk dialektika 'politik'-nya. Kita lanjutkan di ranah sesungguhnya.) Khoirul Abrol (Loyalitas, Keberanian, dan kecandaan telah membuat 'ongah' menjadi sahabat yang luar biasa). Muh Ikbal ( terima kasih atas persaudaraan ini, lanjutkan studi hingga jenjang berikutnya, pertahankan keteguhan di jalur intelektual), Alam (Teruskan tekadmu, Kesabaran akan menjadi temanmu yang lain, Semoga Allah Mengampuni Al marhumah). Dan rekan-rekan lainnya Sial (elok-elok belajar dinda), Hafiz, Akbar, adik-adikku di Rakata, Dedi dan adikku di komunitas Jambu sari, Armeita (pertahankan idealismemu), Ulong Robert (thank atas kestiaannya di jalur massa, lanjutkan studi pilihan kita), Ulong Citra (Thanks atas persaudaraannya), Ulong Unas (salut untuk idealismenya), Ulong Ijon (seni telah membuat abang jadi bijak) dan kawan-kawan yang terlibat di komisariat Rokan Hulu.
- ✎ Kawan-kawan di Kommpak; iszoel (UMY), Zaki UI (selamat berdialektika dengan ... Senti (UWM) Alif UGM (adilah

fiilosof yang bijak), Niksen (UNP), Nurul Undip (keep moving), Sulistiono (UGM), Koko (Unsri), Ronald (petras Sby), Luh (semarang), Arif (unpad). Kita satu tekad; Saatnya Kaum Muda Memimpin.

- ✎ Kawan-kawan Forum pemuda Anti-korupsi Yogyakarta; Mas Unang forum LSM (matur nuwun atas diskusinya), Mbak Zaki Idea (selamat atas momongan barunya), Mas Hasrul Halili Pukat UGM (Thanks sudah berbagi pengalaman), Mas Suraji (Pergerakan Indonesia), Citra (partnership), M. Syukur (IPNU DIY), Mas Yoyok (HTI), Jay (HMI), Arum (Bem UGM), A. Syarief (asrama lampung), dan semua eksponen yang tergabung. Terima kasih atas kerja-kerja sosial kawan-kawan.
- ✎ Rekan-rekan di pusat studi ekonomi kerakyatan UGM, pak Soni, mas Awan santosa, mbak Ria, mbak Galuh, yang selalu gigih melawan neo-liberalisme. Terima kasih sudah selalu mengajak berdiskusi.
- ✎ Sahabatku di *Glocal Studies Center* Jogjakarta; Muh Najmi, S.IP, Galuh S.IP, Samani Afif, S.IP, kangen nongkrong di kedai kopi lagi. Semoga cita-cita kawan-kawan terwujud.
- ✎ Sahabat-sahabatku yang telah merelakan kepergianku ketanah jawa dari komunitas IRM Rokan Hulu, Suhaimi (kebersahaanmu akan berbalas kesuksesan), Mahfudi Riauman, kuswanto, Isar A syawal, Ahmad, Mahmud, Cahyani, Kak Farah, Mbak Ana, luluk, Debi, Sunardi, Jupri Jamal, Haris Amrullah, Yuliana, Efrizal S, Juliardi, Wuryanti, Nahum Mangatur Nst, (akhirnya kita bertemu lagi dijogja, kita rajut terus persaudaraan ini), Refni rita, dan kawan-kawan yang telah bersama berjuang membangun idealisme, militansi, dan persaudaraan. Kalian akan selalu ada di hati.
- ✎ Guru-guruku yang selalu memberi semangat, Ustads Akhiruddin Nst, Bu Wendri, Pak Ibnu Ulya, Pak Akmal, Pak Aidit, Bu Ideng, Pak Sahrul, Pak Aman P, Bu Darmiati, Bu Windra, Ustads Yulihisman, dan semua yang telah mendidiku dari SD, SMP/SMU Muhammadiyah.
- ✎ Ayahanda PW Muhammadiyah Riau, Prof. Mochtar Ahmad (terima kasih atas bantuan pemikirannya), bapak Rasyad Zein (semoga disertasinya dapat selesai dengan baik), Mas Sutarmo (atas diskusi dan buku-nya). Semoga amal bakti ayahanda mendapat balasan setimpal di sisi-Nya.
- ✎ Sahabatku Sulistiono, matur nuwun atas kebersamaan selama ini. X-Code telah membuat kita bersaudara. Thanks *printernya* dan jangan sia-siakan Diajeng.
- ✎ Terima kasih tak terhingga kepada keluarga besar di Blora, Surakarta, Riau, terkhusus bagi mbah rayi dan mbah Sis, terima kasih atas keteladanannya. Bulek Nunik, pengalaman hidup penuh liku menjadi spirit bagiku. Om Ajik, semoga kesabaran, keikhlasan, dan kesungguhan selalu tercurah dalam menghadapi hidup. Semoga Allah melimpahi rahmat bagi keluarga besar kita.Amin
- ✎ Terima kasih yang teramat dalam kepada *khadijati* wiwid yang telah dengan sabar menemani, menterjemahkan tulisan Fukuyana, dan menanti di tanah bertuah.
- ✎ Terakhir kepada Ibunda tercinta Siti Maryatun, dan Ayahanda Sukatno yang telah sabar menunggu studi ananda. Mohon maaf jika terlalu lama menunggu, pengorbanan dan perjuangan papa dan mama tidak akan pernah terlupakan. Adikku tersayang Siti Nur Hasanah, terima kasih atas kesabaran dan dukungannya. *And finally* kepada Allah SWt yang telah mengatur semua ini.

Yogyakarta, di hari penuh inspirasi

12 November 2007



## DAFTAR ISI

	<b>Halaman</b>
<b>HALAMAN JUDUL</b> .....	<b>i</b>
<b>HALAMAN PENGESAHAN</b> .....	<b>ii</b>
<b>MOTTO</b> .....	<b>iii</b>
<b>HALAMAN PERSEMBAHAN</b> .....	<b>iv</b>
<b>KATA PENGANTAR</b> .....	<b>v</b>
<b>DAFTAR ISI</b> .....	<b>ix</b>
<b>DAFTAR TABEL DAN MATRIKS</b> .....	<b>xi</b>
<b>BAB I PENDAHULUAN</b> .....	<b>1</b>
A. Latar Belakang .....	1
B. Rumusan Masalah .....	20
C. Kerangka Teori.....	20
1. Teori Globalisasi .....	21
2. Teori Persepsi .....	25
D. Hipotesa .....	31
E. Tujuan Penulisan .....	31
F. Jangkauan Penelitian .....	31
G. Metodologi Penelitian .....	32
H. Sistematika Penulisan .....	36
<b>BAB II HISTORISITAS PEMIKIRAN FRANCIS FUKUYAMA</b> .....	<b>38</b>
A. Riwayat Hidup dan Perjalanan Intelektual .....	38
1. Sejarah universal dan Kemenangan Demokrasi liberal .....	47
2. Social capital dan Social virtues .....	53
B. Tokoh-tokoh yang mempengaruhi Pemikiran Francis Fukuyama.....	58
1. George Wilhelm Friedrich (G. W. F.) Hegel (1770-1831).....	59
2. Alexander Kojève (1902-1968).....	63
<b>BAB III NEGARA DAN GLOBALISASI:MEMIKIR ULANG POSISI NEGARA</b> .....	<b>69</b>
A. Globalisasi dan Demokrasi Liberal .....	70

B. Negara dan Globalisasi : Peran Negara dalam Mekanisme Ekonomi.....	90
C. Negara dan Globalisasi : Kekalahan Negara atas Pasar .....	104
<b>BAB IV PENGUATAN NEGARA DI ERA GLOBALISASI.....</b>	<b>122</b>
A. Proyek Penguatan Negara Fukuyama:Reposisi peran Negara di Era Globalisasi.....	122
1. Penguatan Negara (State-Building) .....	127
2. Aspek Kekuatan Negara.....	143
B. Refleksi Kritis Fukuyama Terhadap Neoconservatif Dan Kritik Kebijakan Luar Negeri Amerika.....	146
<b>BAB IV PENUTUP .....</b>	<b>156</b>
A Kesimpulan .....	156
<b>DAFTAR PUSTAKA.....</b>	<b>161</b>
<b>DAFTAR LAMPIRAN .....</b>	<b>166</b>